

46^e ANNEE - N° 15.906

EDITIONS DE CHAQUE JOUR

1^{re} Edition (Soir) Bordeaux, Paris et... 2^e Edition (Matin) Bordeaux, Paris et... 3^e Edition (Matin) Bordeaux, Paris et...

BORDEAUX, 8, rue de Cheverus. Téléphone 103-37.

PARIS, 8, boulevard des Capucines. Téléphone 103-37.

LES MANUSCRITS NON INSERES NE SONT PAS RENDUS

TARIF DES INSERTIONS (Droits réservés) 1^{er} jour... 2^e jour... 3^e jour...

PRIX DES ABONNEMENTS 1^{er} trimestre... 6 mois... 1 an...

Cettigne - Czernovitz - Salonique

Paris, 17 janvier. — Trois événements militaires se déroulent devant nous : la campagne vite finie du Monténégro, les combats dans le sud du front russe, les préparatifs d'attaque contre Salonique.

La campagne du Monténégro a surtout été une opération politique destinée à agir sur l'Italie. Les combats du front russe, engagés à l'endroit où ils peuvent le mieux impressionner la Roumanie, servent surtout à mettre au point une tactique qui est nouvelle pour nos alliés.

Quant aux préparatifs d'attaque contre Salonique, ils ont mis en relief, jusqu'à présent un point faible du système allemand. Voilà, à mon humble avis, la silhouette générale des événements. Peut-être ne la trouvez-vous pas rassurante ?

J'ai eu le plaisir de visiter deux fois le Monténégro en venant de Cattaro et en montant cette route du mont Lovtchen que les Autrichiens viennent d'escalader. On peut passer par là et ne pas être inquiété de se faire les réquisitions suivantes.

L'Autriche a un intérêt capital à prendre le mont Lovtchen afin d'être seule maîtresse des bouches du golfe, car elle peut établir une formidable base navale à 200 kilomètres de la côte italienne.

Le mont Lovtchen, s'il est convenablement défendu, ne peut être pris que par un large mouvement tournant. Escalader en venant de la mer une pente rocheuse qui monte de 35 pour cent en moyenne de l'altitude de zéro à l'altitude 1.750, c'est un exploit qui n'est vraiment pas recommandable quand il y a des mitrailleuses derrière les rochers.

Remarque encore que les Autrichiens, malgré la lenteur proverbiale de leurs conceptions, n'ont pas attendu la fin de l'année 1915 pour conclure l'opération qui s'avait à s'emparer du mont Lovtchen. Dès 1909, si mes renseignements personnels sont exacts, ils ont conclu un accord avec l'Italie pour l'occupation de ce point.

Les choses par contre, s'expliquent assez clairement si l'on se rappelle que les Autrichiens, qui comptaient sur une crise ministérielle en Italie au mois de décembre et qui ne l'ont pas obtenue, ont voulu conclure vivement l'occupation de M. Sonnino et de quelques-uns de ses collègues se produisant avant le printemps. Or, ces mêmes patriotes, qu'on ne peut pas attaquer du front en leur reprochant d'avoir fait la guerre, se trouvent dans une position délicate le jour où les accusés de l'avoir fait.

A LA FRONTIERE GREQUE



REFUGIES SERBES RECUEILLIS PAR LES FRANÇAIS

LA PRODUCTION NOUVELLE AUX ETATS-UNIS

Le président de la Chambre de commerce de Brême célébrait dernièrement les succès de la science allemande, qui avait réussi à fabriquer d'importantes matières premières que les blocs empêchaient d'arriver de l'étranger en Allemagne, et que celle-ci n'achèterait plus ailleurs après la guerre.

Après la guerre il pourra arriver que l'Allemagne diminue ses importations, mais elle verra aussi ses exportations considérablement réduites ; et pour un pays aux tendances de pieuvre commerciale comme l'Allemagne, la perspective n'est pas des plus prometteuses.

Certains cas qu'on peut observer en Amérique sont typiques et fort instructifs. Voici un an que n'arrivent plus les substances colorantes aux Etats-Unis, où les fabricants avaient sur le monopole des couleurs d'aniline. Pendant un temps, les industries textiles américaines ont été dans un gêne, qui même se fait encore sentir par occasion.

La Revue biblique, organe de la Société biblique de France, a publié son dernier numéro sous le titre de bel exemple de persévérance scientifique.

Tandis que le P. A. Jausen relevait, de passage à Alen, des inscriptions sahariennes, le P. Dierckx poursuivait ses fouilles dans la partie de la presqu'île de Galipoli occupée par les troupes françaises.

Le grand-mère de la grand-mère était très heureusement situé, au quatrième étage, sur un beau palier. Il se composait de deux pièces, d'une cuisine et d'un cabinet. Le matin, le soleil illuminait d'une joyeuse lumière.

Souvenirs d'un Aviateur austro-roumain

DE NOTRE CORRESPONDANT SPECIAL

Bucarest, 10 janvier. Peu à peu, la capitale roumaine est envahie par des déserteurs. Ils ne sont pas fusillés par des sentinelles autrichiennes, ils passent la frontière, remettent leurs armes aux fonctionnaires roumains et s'en viennent à Bucarest retrouver leurs camarades pour préparer l'intervention contre les oppresseurs de millions de frères de race.

Souvent ils arrivent encore revêtus de l'uniforme détesté. Il y a quelques jours, c'est un officier déserteur qui arriva à Bucarest, après avoir déserté avec tout son détachement. Les promeneurs riaient de voir se promener ainsi dans les rues de la capitale; mais à la légation autrichienne, tout le monde était furieux.

Un officier ! Le scandale était trop fort ! On envoya des parlementaires pour le conjurer d'ôter l'habit de Sa Majesté autrichienne. L'officier répondit gaiement qu'il n'avait pas le sou. Si on voulait qu'il ôte l'uniforme, on n'avait qu'à lui payer un costume civil. Demander cela, c'était vraiment de l'audace; mais il n'y avait pas autre chose à faire, et on dut s'exécuter.

Et le beau lieutenant apparut le soir même au café où se donnaient rendez-vous les déserteurs patriotes, habillé de neuf des pieds à la tête aux frais de la légation impériale et royale.

Aujourd'hui est arrivé un autre officier déserteur, mais cette fois en civil. C'est M. Jacob. On l'avait envoyé comme instructeur à l'école de Sofia. Comme il était très apprécié par la Roumanie, il s'y est arrêté, exécutant ainsi un plan qu'il méditait depuis longtemps. Il a appartenu au centre d'aviation de Gorizia, et comme tel il a volé aussi sur Venise. Comme patriote français et latin, il s'en excusa, mais il était en service et ne pouvait faire autrement. Du reste, il était que pilote; les bombes contre la ville des Doges étaient jetées par un Autrichien pur sang.

Je volais à 1.200 mètres de hauteur, raconte-t-il. Sur la place Saint-Marc, on voyait des gens regarder en l'air et faire des gestes. Les canons et les mitrailleuses de la défense commencent à tirer. De temps en temps, un shrapnel éclatait tout près de nous. Mon officier observateur laissait tomber une première bombe, qui éclata près de Saint-Marc. La place se vida rapidement, mais les gens revinrent peu à peu. Une autre bombe tomba sur l'arsenal et une troisième je ne sais pas bien où.

Mon capitaine devait perdre la vie peu de jours après, dans un raid sur l'Isongo. Un projectile italien atteignit mon moteur. L'appareil se renversa et dégringola. Quand je fus parvenu à le redresser, je me retrouvai : le capitaine n'était plus là ! Il avait été précipité de 800 mètres de hauteur.

Les Italiens ont descendu par leur tir précis dix-sept appareils autrichiens. Parmi les pilotes, il y avait un Dalmate qui ne méritait pas son fuselage sorti. Il était parti pour aller se faire faire prisonnier. Mais dès qu'il commença à descendre dans les lignes italiennes, un coup de canon fracassa son appareil.

LA PRODUCTION NOUVELLE Vision d'Enter!

Une jeune doctoresse en médecine, Mlle de Russeva, trace, dans le Journal de Genève, cet effrayant tableau de la tragédie épouvantée qu'elle a vu en horreur tout ce qui a été publié jusqu'à présent sur ce dramatique sujet.

On a d'abord évoqué des neuf cents officiers autrichiens prisonniers, conduits en char à bœufs à Valona, d'où ils ont passé en Italie, puis les soldats prisonniers, puis les civils, puis les blessés, les souffrants, pendant que l'armée combattait encore en retraite. L'ordre a été maintenu à l'arrière jusqu'à la fin. Depuis là, les souffrances des malheureux, tant civils que militaires, défilent toute description.

Les Annales harcelent les malheureux, tuant les conducteurs de quelques trains convois qui avaient pu suivre, pour fuir les approvisionnement. Pourtant, 30.000 soldats sont concentrés autour de Sclavari, dans un dévouement horrible, mais prêts à recommencer la lutte et se résignant à désespérer.

Quant aux réfugiés civils, 3.000 d'entre eux, sans enlèvement dans les environs de Saint-Louis-Médus, dans une détresse sans nom, ils meurent de faim. Ils n'ont aucun couvert quelconque. Il n'y a que quatre mètres, d'une occupée par un grand nombre de réfugiés, dans une tente de fortune, les deux autres par d'immenses bouillottes depuis longtemps à sec.

Le bateau italien Trindisi, qui apportait nos blessés, a été coulé par une mine qui a explosé au milieu de la traversée. Les Autrichiens ont semé, en vue des infirmes, des produits intellectuels germaniques, qui a son origine non point dans la difficulté de se procurer des livres allemands que dans la conviction qu'on n'a pas de ces livres ni pour vivre ni pour penser.

Seule une victoire éclatante, écrasante, qui ferait passer une vague de terreur sur la haute partout grandissante, pourrait rendre à l'Allemagne la situation de grande puissance que les gens qu'elle avait su acquiescer, et cette victoire n'est pas à craindre.

JUSQU'AU BOUT



Guillaume II. — Faites le nécessaire, docteur, mais il faut que je puisse encore... — Parlez ! — Mentir !

La Science sous les Obus

La Revue biblique, organe de la Société biblique de France, a publié son dernier numéro sous le titre de bel exemple de persévérance scientifique.

Tandis que le P. A. Jausen relevait, de passage à Alen, des inscriptions sahariennes, le P. Dierckx poursuivait ses fouilles dans la partie de la presqu'île de Galipoli occupée par les troupes françaises.

Le grand-mère de la grand-mère était très heureusement situé, au quatrième étage, sur un beau palier. Il se composait de deux pièces, d'une cuisine et d'un cabinet. Le matin, le soleil illuminait d'une joyeuse lumière.

FEUILLETON DE LA PETITE GIRONDE du 19 Janvier 1916

(25)

Sergent Renaud

Par Pierre SALES

PREMIERE PARTIE

— Je ne veux pas d'animaux ! cria-t-il. On accroche les cages aux fenêtres, ça tombe.

avoir loué à un prix plus élevé. La maison était au complet. Personne ne démentait. Et tous ses locataires semblaient vivre comme dans un cloître dont la place Royale aurait été le jardin.

Le petit logement de la grand-mère était très heureusement situé, au quatrième étage, sur un beau palier. Il se composait de deux pièces, d'une cuisine et d'un cabinet. Le matin, le soleil illuminait d'une joyeuse lumière.

Le lendemain de la mort du marquis de Villeneuve, le lendemain de cette soirée où elle avait éprouvé le désespoir de sa petite-fille, maman Renaud était seule dans la salle à manger. Marie était allée chercher de l'ouvrage chez madame Welher. La pauvre grand-mère n'avait pas la force de travailler; assise devant le portrait de son fils, elle essayait machinalement les larmes qui se reformaient sans cesse au coin de ses yeux.

LES TOURS D'UNE ANCIENNE ABBAYE



LES TOURS D'UNE ANCIENNE ABBAYE

de ce problème, par quelles privations, quelle abnégation, quel oubli d'elle-même elle était passée. Elle ne s'en souvenait plus d'ailleurs. Sa petite-fille était devenue avare; elle avait besoin de son argent. Elle avait besoin de son argent.

LES TOURS D'UNE ANCIENNE ABBAYE



LES TOURS D'UNE ANCIENNE ABBAYE

de ce problème, par quelles privations, quelle abnégation, quel oubli d'elle-même elle était passée. Elle ne s'en souvenait plus d'ailleurs. Sa petite-fille était devenue avare; elle avait besoin de son argent. Elle avait besoin de son argent.

(A suivre)

Communiqués officiels français

Dans les Balkans
Du 18 Janvier (15 h.)
Canonnade intermittente au cours de la nuit sur divers points du front.

Communiqués russes

Pétrograd, 17 janvier.
Front occidental
Des aéroplanes allemands ont exécuté les raids sur SCHLOCK, KURTENHOF et DVINSK.

Communiqué belge

Le Havre, 16 janvier.
Peu d'activités d'artillerie aujourd'hui.
Nous avons bombardé la ville de Bizmud.

NOTES OFFICIELLES

LES LOYERS

Paris, 18 janvier. — Une délégation du comité d'action et du groupe socialiste à la Chambre...

LES VISITES D'AUXILIAIRES

Paris, 18 janvier. — L'article 237 du règlement sur le service intérieur des hôpitaux...

LES TARIFS

Paris, 18 janvier. — Les tarifs des vins pour la réquisition des vins ont fait l'objet d'un arrêté...

LES CONSEILS DE GUERRE

Paris, 18 janvier. — La commission sénatoriale chargée d'examiner la proposition de loi...

LES JOURNAUX DE PARIS

DE CE MATIN
LA CAPITULATION MONTÉNEGRIENNE
L'homme enchaîné (G. Clémenceau).

LES ELECTIONS PROCHAINES

Le Rappel
Dès à présent, on peut se demander si le gouvernement et les Chambres feront les élections...

PROGATION DES POUVOIRS DES CONSEILS GÉNÉRAUX ET MUNICIPAUX

Paris, 18 janvier. — M. Malvy, ministre de l'Intérieur, a soumis au conseil des ministres un projet de loi...

LA REDDITION DU MONTÉNEGRO

Dans les Balkans
L'Union sacrée
En Suisse
Le Blocus réel
La Guerre sur Mer

COMMUNIQUE ITALIEN

Rome, 18 janvier.
Le long du front, depuis Stelvo jusqu'à la mer, l'artillerie ennemie s'est montrée active...

COMMUNIQUE ANGLAIS

London, 17 janvier.
Hier soir, à GIVENCHY, nos avions ont montré quelque activité avec des bombes et des mortiers de tranchées...

LE GÉNÉRAL JOFFRE

Le général Joffre télégraphie :
Comme le peuple et les armées russes, le peuple français et ses armées veulent la victoire complète...

EN RUSSIE

LE RAPPROCHEMENT RUSSO-JAPONAIS
Pétrograd, 18 janvier. — En réponse à la visite du grand-duc Georges au Japon...

EN ALLEMAGNE

LES PROJETS PRUSSINIENS
Amsterdam, 18 janvier. — Selon le Nieuw Rotterdamse, les listes des pertes prussiennes...

EN ANGLETERRE

CHAMBRE DES COMMUNES
Remerciements de la Serbie à l'Italie
Brindisi, 18 janvier. — M. Pachitch a adressé à M. Sonnino la dépêche suivante...

EN ORIENT

NOUVELLE PROTESTATION GRECQUE AUX ALBAINS
Athènes, 18 janvier. — Au sujet de la destruction des ponts de Demir-Hissar et de Kiliardi...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ETATS-UNIS

PROTESTENT POUR LA FORME
Paris, 18 janvier. — Nous comprenons parfaitement, écrit le Westminster Gazette, les raisons qui ont amené le peuple américain à accepter les promesses verbales de l'Allemagne...

LA GRANDE-BRETAGNE

LE TORPILLAGE DU « MACFARLANE »
Un nouveau crime des pirates. — Soixante-douze heures d'angoisse dans la tempête.

EN ANGLETERRE

CHAMBRE DES COMMUNES
Londres, 18 janvier. — La sous-secrétaire d'Etat des affaires étrangères annonce que le gouvernement présentera prochainement au Parlement...

EN ORIENT

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE
Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ETATS-UNIS

PROTESTENT POUR LA FORME
Paris, 18 janvier. — Nous comprenons parfaitement, écrit le Westminster Gazette, les raisons qui ont amené le peuple américain à accepter les promesses verbales de l'Allemagne...

LA GRANDE-BRETAGNE

LE TORPILLAGE DU « MACFARLANE »
Un nouveau crime des pirates. — Soixante-douze heures d'angoisse dans la tempête.

EN ANGLETERRE

CHAMBRE DES COMMUNES
Londres, 18 janvier. — La sous-secrétaire d'Etat des affaires étrangères annonce que le gouvernement présentera prochainement au Parlement...

EN ORIENT

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE
Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

LES ENGAGEMENTS VOLONTAIRES

DANS LES COLONES ANGLAISES
Melbourne, 18 janvier. — Le recrutement est satisfaisant dans toute l'Australie...

LA DÉFENSE DE L'EGYPTE

Naples, 18 janvier. — Plusieurs missionnaires arrivés disent que les Anglais ont mené une campagne décisive en Albanie...

